
 

  

 
 
Paudex, le 21 septembre 2023 

 
Consultation : Crédit d’engagement pour le programme d’encouragement de la 
recherche SWEETER (SWiss research for the EnErgy Transition and Emissions 
Reduction) pour les années 2025 à 2036 
 
 
Monsieur le Conseiller fédéral,  
 
Notre organisation a examiné avec intérêt l’objet cité en titre, mis en consultation par vos 
soins. Par la présente, nous souhaitons vous faire part de notre position.  
 

Remarques générales  

 
Tout d’abord, nous félicitons le Conseil fédéral ainsi que les différents services de l’OFEN et 
de l’OFEV pour le succès qu’ils ont déjà rencontré dans l’exécution du programme SWEET. 
Les résultats de plusieurs recherches sont très encourageants. En effet, ils montrent la grande 
capacité de la place scientifique suisse à trouver des solutions concrètes pour atténuer 
significativement les implications négatives du changement climatique. Par ailleurs, nous 
apprécions l’effort des différentes équipes de recherche impliquées dans ce programme pour 
attirer des fonds privés tiers. Nous saluons également la capacité de l’OFEN et de l’OFEV à 
travailler ensemble en faisant fi de la « mentalité de silo » qui caractérise trop souvent certains 
services de l’administration fédérale. A ce stade, cette collaboration transversale nous semble 
efficace et nous souhaitons donc qu’elle puisse se poursuivre. Nous remercions aussi 
vivement le Conseil fédéral pour sa volonté d’associer étroitement le secteur privé aux 
différents programmes de recherches mis en œuvre par SWEET. Cette association devrait 
permettre aux découvertes scientifiques de pouvoir trouver des débouchés commerciaux plus 
facilement et donc de faciliter la mise en œuvre de nouveaux procédés de production (et de 
consommation) moins énergivore et plus respectueux du climat.  
 
Nous prenons aujourd’hui note des nouveaux besoins (CHF 135 millions) qui ont émergé au 
sein du programme SWEET et qui poussent le Conseil fédéral à requérir une extension du 
programme précité pour les prochaines années. De manière générale, nous considérons que 
cette demande se fonde sur des arguments légitimes (nécessité de renforcer la sécurité 
énergétique, besoin de développer les capacités de stockage de l’énergie, etc.) et nous 
soutenons donc les nouveaux crédits d’engagement. En effet, ces fonds supplémentaires 
devraient permettre d’accélérer la transition énergétique et de soulager quelque peu le 
fardeau qui pèse lourdement sur l’économie, en particulier les entreprises et les propriétaires 
qui sont sans cesse davantage sollicités pour réduire leur empreinte carbone.  

Monsieur le Conseiller fédéral 
Albert Rösti 
Chef du DETEC 
Palais fédéral Nord 
3003 Berne 
 
Par courrier électronique : 
andreas.haselbacher@bfe.admin.ch 
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Le Centre Patronal croit à l’innovation pour relever le défi de la transition énergétique 

La transition énergétique actuelle doit être l’occasion pour la Suisse de développer de 
nouveaux secteurs économiques fortement orientés vers l’innovation et non d’alourdir la 
fiscalité ou encore de renforcer l’étatisation en développant sans cesse les compétences de 
la Confédération (et des cantons). Nous estimons que le grand effort de décarbonation à venir 
ne pourra être réalisé rapidement et efficacement qu’avec des solutions technologiques 
innovantes et libérales, c’est-à-dire compatibles avec une économie de marché aussi libre que 
possible.  

La Suisse s’est déjà beaucoup illustrée dans l’économie du savoir. Elle possède plusieurs 
fleurons académiques et a donc toutes les cartes en mains (sous réserve de sa participation 
aux prochains programmes de recherche « Horizon » de l’UE) pour poursuivre et développer 
l’effort scientifique qu’elle a déjà très bien entamé avec SWEET. 

Conclusions 

Les arguments évoqués pour requérir une rallonge budgétaire, les assurances données quant 
au suivi des futurs programmes de recherche (suivi interdisciplinaire, monitorage indépendant, 
bilans intermédiaires, etc.) ainsi que les bons résultats scientifiques déjà obtenus dans le 
cadre du programme SWEET nous encouragent à soutenir les nouveaux crédits demandés 
par le Conseil fédéral pour SWEETER.  

Nous vous prions d’agréer, Monsieur le Conseiller fédéral, l’expression de notre haute 
considération. 

Centre Patronal 

Cenni Najy 


